

ta que sumergió á los pueblos en una miseria subyugante. Cuando hubo un raptó de razón y de justicia fueron alejados y hoy, con sus credenciales de hombres públicos vienen á exigir su antigua grandeza.

Y como se conoce su pensamiento envilecido se les ve pasar y se les oye como esclavos de las ridiculeces de los años. Y nada más.

A veces son los maestros, los que educaron generaciones y generaciones, mejor dicho, los que arruinaron con el calor de su corazón ingrato y de su cezrado pensamiento las florescientos cosechas de juventud.

Y como la inconciencia les perdonó su crimen aún creen tener derecho á la obligación de esa inconciencia.

Y como desde su cátedra en sus horas de pretensión, hablan hoy, hoy cuando suenan los ramos huracanados de vientos nuevos y vigorosos.

Las voces de los hombres que no hicieron bien no se escuchan, porque tras de los acentos deben venir sus dñeos, los hechos, los que digan la labor del pensamiento y en ocasiones esos dñeos no aparecen.

Por eso cuando de vez en vez oímso levantarse del fondo del ánfora donde se hunden los tiempos con sus miserias y grandezas, las voces de los hombres inútiles nos figuramos el rumor de los vientos irregulares que soplan en ciertas épocas y no tienen el valor de sacudir las ramas de los árboles jóvenes.

—Basta — le grité al hombre que así murmuraba, — no comprendo ninguna de tus palabras.

Y el hombre: —No comprendéis ninguna de mis palabras porque os es difícil reflexionar sobre ellas. Todo lo que se dice cuando se tiene conciencia de lo que se dice tiene un fin. Tomaos el trabajo de buscar ese fin que más difícil es al pobre sumergirse en el fondo del mar para extraer la perla.

RÓMULO TOVAR L.

Hacemos la moda y hacemos el precio

Los modernos estilos americanos, como hoy se estilan en New York y los precios increíbles á que vendemos el calzado **ESTRICTAMENTE** cosido á mano, sólo aquí se obtienen. Tenemos muy sabiosos é higiénicos calzados de lona blanca ó de color con ó sin suelas de caucho.

El afamado botín-grava **MAGNET** tamaño grand á 10 céntimos lata

Todo esto — ya se sabe — donde y sólo donde **ARTAVIA**

Triunfos de la Justicia

Nos entusiasma y nos complace saber que la Municipalidad de San José ha comenza-

do á tratar la cuestión del premio ofrecido á la obra que, según el parecer de su perito, resolviera practica y satisfactoriamente el punto propuesto en el último concurso médico-científico.

La Justicia triunfa al fin en nuestra tierra. Ello nos da nuevos alientos para continuar en la brega por las causas justas, y pone de manifiesto el temple de los hombres que ya sustentan sin miedo la defensa de la verdad.

Mañana continuaremos nuestra labor sobre el asunto.

Z.

HECHOS, NO PALABRAS

HACE cuatro años, con dos operarios hacíamos 20 pares de calzado por semana; hoy somos 52 los trabajadores que de "La Democracia" vivimos, y hacemos, por término medio, 360 pares semanalmente, y la demanda se extiende cada día más y así aumentará el personal.

POR QUÉ?

No seremos nosotros quienes lo digamos. Respondan los clientes de

ARTAVIA

y lo confirman sus libros.

El Lector

Cuál? Una cosa sé, y es que no hay que aspirar á la felicidad. ¿Para qué? No es en la felicidad donde se encuentra el sentido de la vida y de la íntima satisfacción; ella no basta al hombre. El sentido de la vida consiste en la belleza, en la fuerza de aspiración hacia los ideales; por lo que es preciso que cada momento de la existencia tenga su ideal. Un tiempo fué esto posible. . . . pero no en los cuadros de la vida antigua, tan estrechos para la genial libertad humana.

Y, él, refase de nuevo pero dulcemente ahora, con la sonrisa del hombre cuyo corazón está roído por los pensamientos.

—¡Cuántos hombres vivieron en la tierra y qué pocos monumentos se han erigido á los hombres! ¿En qué consiste esto? ¡Maldecimos el pasado porque nos causa envidia! En nuestro tiempo no hay hombres tales, que después de su muerte hubiera dejado en pos de sí alguna huella en la tierra. El hombre sueña. . . y nadie le despierta. Sueña y se transforma en animal. Le hace falta un latigazo y, enseguida, una ardiente caricia de amor. No tengas miedo de hacerle daño; si pegas amando, comprenderá el golpe y lo recibirá á merced. Si se siente avergonzado y el golpe le lastima, acarícialo con pasión y renacerá. . . . ¡Los

hombres! Son siempre niños, aunque á veces asombran por la crueldad de sus actos y la depravación de su pensamiento. Por esto están necesitados de educación, de tutela, de amor, de un pasto sano y fresco para sus almas ¿Sabes tú amar á los hombres?

—¿Amor á los hombres?— repetí dudoso, porque, á la verdad, no sé si los amo. Hay que ser sincero. . . . no lo sé. ¿Quién puede afirmar: sí, yo amo al prójimo? Cualquiera que examine atentamente su conciencia; dudará un buen rato antes de decidirse á contestar: sí, yo amo. Cada uno de nosotros sabe lo apartado que tenemos al prójimo.

—Callas? Es igual. Te comprendo aun en tu silencio. Y me voy. . . .

—Ya? — dije con dulzura; porque por espantoso que me pareciera, más horrible me parecería yo á mí mismo.

—Sí, me voy; pero volveré á tí más de una vez. ¡Aguárdame!

Y partió.

Cómo? No me enteré. Fué se rápido, sin ruido; desapareció como una sombra. Y yo, yo seguí un rato largo en el banco del jardín, ajeno al frío de la estación, sin percatarme de que el sol estaba alumbrando y sus rayos brillaban fulgurantes en las ramas de los árboles cubiertos de hielo. Y me extrañó ver el día claro y el sol que brillaba indiferente, como siempre, y esta vieja tierra extenuada, vestida con el sendal de nieve que deslumbraba á los rayos de este rey. . . .

M. GORKI.

Tesorería de la Sociedad de Ahorros COSTA RICA

Por renuncia de don Vidal Quirós, ha sido designado por la Directiva Don José J. García Monge para desempeñar las funciones de Tesorero en el corriente año.

Las cuotas serán recogidas en la oficina de don Vidal Quirós de 1 á 3 p. m. del Jueves en adelante durant ocho días.

Don Antonio Segura, un antiguo empleado del Ministerio de la Guerra, conocido por su puntualidad y honradez ha muerto repentinamente ayer. Reciba su familia nuestro pésame.

VEASE EL AVISO

—DE—

José Vicente Peralta

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

Londres 7.—Despachos que publican los diarios de la mañana avisan que la huelga en Rusia se ha extendido á varias estaciones del ferrocarril transcaucaciano. Libróse un tren militar que llevaba tropa á Batum. El accidente fué causado por los huelguistas.

Varsovia, 7.—Notician de Ramdom que desórdenes huelguistas dieron por resultado 20 obreros muertos y heridos. De Sjarzyski notician 20 muertos y heridos como resultado de la misma causa. Graves dificultades acontecen también en Kutno. Se ha despachado tropa. En ésta los huelguistas mataron varios panaderos. Ha subido el precio de provisiones. Los aldeanos temen traer sus productos.

GRAN REALIZACION

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino á recargar los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente, desde esta fecha procederé á liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del BAZAR DE SAN JOSE, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, comedor escritorio, etc.

Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos.

San José, Febrero de 1905.

J. R. MATA

San Petersburgo, 7.—La Asamblea de nobles adoptó una resolución felicitando al Emperador por el nacimiento de un heredero y asegurándole la confianza de la nación. Esta resolución se incorporó en un memorial el cual asegura que á pesar de los recientes acontecimientos internos y externos no se ha debilitado la unión entre la monarquía autocrática y la devota nación. Hace notar que los funcionarios y los estadistas no podrán resolver todas las cuestiones. De consiguiente suplica á Su Majestad permita á los representantes de todo el pueblo participar en la discusión y legislación de las medidas gubernativas. A continuación dice: "No nos hallábamos en una situación dificultosa." Nuestros enemigos nos atacan siendo sus miras obligar á Rusia á firmar una paz afrentosa y arrebatarnos nuestros lejanos territorios. Es preciso encontrar un modo de salir de estas dificultades. Comprendemos que cada palabra que dirigimos á Vuestra Majestad en esta penosa hora está cargada de grave responsabilidad. Somos todos testigos de los esfuerzos hechos por Vuestra Majestad para lograr el bienestar de Rusia. El decreto de 25 de diciembre renovó nuestras esperan-